

Nº 1

top Cetrería

www.topcetreria.com



**I Seminario
sobre grandes rapaces**

El gavilán
Crianza y adiestramiento

Cria. Eventos. Conservación. Entrevista. Nutrición.



Avium levanta el vuelo

Fotografías: ©Javier Ceballos Aranda
adaja@iies.es

Recientemente, con ocasión del seminario sobre Grandes Águilas organizado en Chapinería por la Federación Madrileña de caza, descubrimos en la ponencia de Javier Ceballos la creación de Avium, empresa interesante desde un punto de vista cetrero, ornitológico y lúdico.

Javier Ceballos, Director de Avium, nos abre sus puertas

Dada la atención que puede suscitar tanto entre cetreros veteranos como entre los que empiezan o simplemente les gustan las aves en general, la Redacción de Top cetrería se ha animado a desarrollar el siguiente publi-reportaje entrevistando al director de Avium Javier Ceballos Aranda.

Top cetrería: Javier, ¿podrías resumirnos qué es Avium?

Javier Ceballos: Avium es una empresa de servicios cuyo objetivo es ofrecer tanto a particulares, como a empresas, colegios e instituciones la posibilidad de acercarse, conocer y disfrutar del maravilloso mundo de las aves en todas sus vertientes. Nos dirigimos tanto a expertos "bird-watchers" que quieran observar

determinadas especies de la ornitofauna española, como a entidades, niños, grupos familiares o adultos que de forma espontánea quieran iniciarse en esta sana y apasionante afición.

TC: ¿Qué actividades lleváis a cabo?

JCA: Hemos planteado cinco áreas de actuación para desarrollar el abanico de actividades que proponemos.

-Turismo ornitológico, para organizar excursiones con especialistas observando aves "a la carta"

- Iniciación a la ornitología, donde organizamos talleres, cursos y excursiones para aquellos que quieren desarrollar su afición y conocimiento de las aves.

-Cetrería; en este apartado realizamos tanto exhibiciones de vuelo de aves de presa como lances a caza real.

-Fotografía de la Naturaleza; contamos con "Hides" emplazados en entornos naturales privilegiados para facilitar la realización de fotografías a quien quiera conseguir fotografiar determinadas especies. También desarrollamos talleres y exposiciones.

-Consultoría en el ámbito de la ornitología. Aquí llegan consultas de todo tipo y color. Desde cómo atraer aves al jardín, saber qué especies se encuentran en un área determinada, o cómo ahuyentar a las cotorras del parque o los gorriones que se han colado en una nave industrial de alimentación.

TC: En el ámbito de la cetrería ya te seguimos la pista, como impulsor del nacimiento de la AECCA, autor del libro "Soltando

pihuelas", guionista y director de la serie en televisión sobre cetrería "Aliados del aire" y recientemente doctor por la Universidad Politécnica con tu tesis doctoral sobre cetrería en España. Sin embargo no conocíamos tanto tu faceta de ornitólogo. ¿De dónde te viene esta afición?

JCA: Me viene de familia. Mi padre ya me sacaba al campo con cinco años a ver pájaros con los prismáticos y "la Peterson" debajo del brazo. Él fue sin duda mi maestro. Conocía bien sobre todo a los Passeriformes (su tesis doctoral la dedicó a la alimentación de los páridos). Tenía una gran creatividad y capacidad de observación que derivó, entre otras muchas cosas, a que fuera uno de los pioneros en la lucha biológica con-

tra las plagas forestales. A él se deben entre otras aportaciones la instalación de las cajas nido en los pinares españoles para combatir a la procesionaria del pino, o el impulso al conocimiento de las hormigas y de los murciélagos como aliados en esa cruzada. La verdad es que él también tuvo buenos maestros, puesto que su padre, abuelo y tío fueron catedráticos en la Escuela de Ingenieros de Montes y su suegro lo fue en la Escuela de Ingenieros Agrónomos.

Con el tiempo me hizo de la SEO (1982) donde sigo siendo asociado participando ahora de una forma más activa.

Además de salir a menudo al campo, contar con una excelente biblioteca siempre fue un estímulo para adentrarme en el conocimiento de las aves.

TC: ¿Quiénes componéis el equipo de Avium?

JCA: Como equipo base empezamos Olimpia Oriol Ibarra y yo mismo, con el posterior empuje de su hermano Iñigo. Recientemente se ha incorporado Gema Solís Fraile. Es un buen fichaje. Además de su probada experiencia como monitora medioambiental (Campamento ADAJA en Segovia y Arboreto Luis Ceballos en El Escorial, Madrid) conoce bien a las aves por su canto. Mientras trabajaba en el Museo de

Ciencias Naturales ha coordinado la realización de la fonoteca (colección de los cantos de las aves de España).

Contamos con un amplio y especializado equipo de colaboradores; desde

como en bajo vuelo; hasta Jorge Hernández Justribó, ornitólogo y anillador experto además de cetrero con experiencia en cernícalos... La lista cada vez es más larga puesto que esta-

Hemos planteado cinco áreas de actuación para desarrollar el abanico de actividades que proponemos

Aurelio Pérez, bien conocido en el ámbito cetrero, pasando por FJ Purroy, catedrático de Zoología de la Universidad de León vinculado durante 40 años a la SEO (durante diez años fue además su presidente); Rodrigo García Siguero, experto en el manejo y exhibición de vuelo de rapaces además de buen cetrero tanto en altanería

mos abiertos a que se incorporen nuevos colaboradores que puedan complementar los perfiles de los ya existentes.

TC: ¿Existen empresas parecidas a la vuestra?, ¿Tenéis mucha competencia?

JCA: Se puede decir que el turismo ornitológico se está poniendo de moda. Hasta el Ministerio de Turismo ha

editado un catálogo específico sobre el tema.

En la reciente FITUR había al menos dos stands dedicados a invitar al público a realizar sendas y excursiones para observar aves. Abundaban otros que incorporaban estas actividades dentro de propuestas más generales.

Otra muestra de este creciente interés es la Feria de Turismo Ornitológico que se desarrolla en Monfragüe (1-2 marzo). Esta será su tercera edición y contará con cerca de 100 stands. Evidentemente uno de ellos será el de Avium. Por nuestra parte consideramos que hemos subido al tren a tiempo y con elementos diferenciadores. El equipo base y de colaboradores es bueno y además ofrecemos productos que los demás no tienen e incluso que no existen en el mercado. Hemos creado alianzas con grandes fincas



Colaboradores de Avium 28 enero 2008

Uno de los grupos que participan en una excursión de Iniciación a la Ornitología





Comederos pajarillos Carbonero

particulares de tal forma que los clientes puedan acercarse con nosotros a observar las aves en su medio natural sin tener que "hacer cola" o estar rodeados de furgonetas y público como ocurre en lugares más populares. Ofrecemos, si el cliente lo desea, estancias exclusivas en lugares de ensueño. Estamos abiertos y capacitados para ofrecer al cliente lo que quiera en el ámbito ornitológico. Desde ir a ver a la Alondra ricotí *Chersophilus duponti*, conocer de primera mano el anillamiento científico o ir a cazar un zorro con un águila real. También ofrecemos viajes a los ya clásicos destinos de Doñana, Monfragüe, paso migratorio del Estrecho, Humedales de La Mancha, Hoces del río Duratón... ampliando hasta cubrir las principales Zonas de especial protección para las aves ZEPA catalogadas en España.

TC: Llama la atención lo que comentas del águila y el zorro. El lance debe ser espectacular...

JCA: ¡Además de raro en España! Pocos aguileros tenemos y menos aún con el águila a punto para que se les llame y se pueda organizar la partida de caza en la fecha prevista.

TC: ¿Qué hacéis de cetrería? ¿Qué equipo de aves tenéis? ¿Cómo planteáis las exhibiciones de vuelo?

JCA: En nuestros días, esta modalidad cinegética requiere tanto tiempo, dedicación e infraestructura por parte del cetrero, que al público en general le resulta difícil conocerla de cerca.

En cada una de nuestras propuestas nos trasladamos a cualquier punto de la Península adaptando la exhibición o los lances a las necesidades de cada grupo. Contamos con un equipo de aves que cubren todas las expectativas. Están perfectamente adiestradas, tanto para el vuelo de exhibición como para la caza real. En alto vuelo: halcón peregrino *Falco peregrinus*; gerifalte *Falco rusticolus*; halcón sacre *Falco cherrug*; hibridacio-

nes de halcones *Falco sp.* En bajo vuelo: azor *Accipiter gentilis* Águila real *Aquila chrysaetos*; Búho real *Bubo bubo*; lechuza común *Tyto alba*; Harris *Parabuteo unicinctus* y en caso de ser necesario tenemos contactos para disponer prácticamente de cualquier ave de presa.

El desarrollo de la exhibición se puede encauzar con diferentes planteamientos.

Con un planteamiento divulgativo de la biología de las aves rapaces, en la locución se pueden comentar las adaptaciones de cada una de las especies para el vuelo y para la caza. Los asistentes podrán entonces contras-

grino mientras cae del cielo a más de 300 Km/h. Comparando de cerca las garras de cada ave se deduce la base de sus diferentes dietas.

Si interesa más un planteamiento cinegético, Avium propone presenciar la caza por altanería, es decir, dejando que antes de descubrir la presa el halcón haya tomado suficiente altura para atacarla mediante un vertiginoso picado. También podemos desarrollar la caza de conejos, liebres e incluso zorros con aves de bajo vuelo. Cuando los asistentes están interesados en descubrir las atenciones del cetrero hacia su ave, mostramos los diferentes contratiem-

Contamos con un equipo de aves perfectamente adiestradas, tanto para el vuelo de exhibición como para la caza real.

tar por qué las rapaces nocturnas no hacen ruido al volar o cómo es capaz de respirar el halcón pere-

grino y la forma de afrontarlos, como pueden ser la pérdida de aves, rotura de plumas, dolencias más

comunes o nuevas técnicas de adiestramiento.

En cualquier caso, los asistentes que así lo deseen pueden participar en la exhibición volando desde su puño a diferentes especies. ¡Una experiencia única que bien merece su recuerdo mediante un vídeo o reportaje fotográfico!

En el caso de contar con foros interesados en cualquier ámbito relativo a las aves y/o a la cetrería, podemos plantear proyecciones, debates y/o conferencias sobre el tema escogido.

Contamos con colaboradores del más alto nivel, por lo que estamos programando diferentes cursos: Iniciación a la cetrería; Cría doméstica de aves de presa; Reconocimiento y manejo de aves de presa; Cetrería aplicada a la conservación de especies...

TC: ¿Qué actividades desarrollas para iniciar a vuestros clientes en el mundo de las aves en general?

JCA: Desarrollamos programas lúdicos y educativos para el descubrimiento del apasionante mundo de las aves mediante diferentes actividades, dirigidas tanto a grupos familiares reducidos como a grupos infantiles o de adultos.

Las llevamos a cabo tanto en el aula de nuestras oficinas como al aire libre. Enseñamos por ejemplo a manejar una guía de campo, a reconocer a las aves atendiendo a diferentes criterios como pueden ser su vuelo, canto, ubicación geográfica, época del año del avistamiento, costumbres...

Entre los talleres destacan la elaboración y colocación de comederos para pájaros, el "Museo de aves" en el que identificamos rastros, y hacemos recolección y reconocimiento de plumas, nidos abandonados, huesos, egagrópilas,

aprovechamiento de restos...; la "Lucha biológica contra las plagas forestales" para descubrir a las aves insectívoras como aliadas del hombre. Tras una explicación práctica, construimos niales, vamos a colocarlos y hacemos el seguimiento de los ya colgados en otras ocasiones.

Exponemos las pautas a seguir en su localización e identificación, el equipamiento del ornitólogo, cómo elegir y manejar guías de campo, prismáticos, telescopios terrestres, cuaderno de notas, dibujo y fotografía de aves...

Las salidas pueden ser paseos ornitológicos por parques municipales, o excursiones a enclaves naturales de interés. El pasado día de Santo Tomás de Aquino (lunes), viendo que muchos colegios madrileños no tenían clase nos animamos a llevar un grupo de niños a observar las aves de los humedales en el Mar de Ontígola (Aranjuez) y Laguna de San Juan (Chinchón). Además de un éxito por el disfrute de los niños también fue un día memorable por la incorporación de Aurelio Pérez a la excursión.

TC: Muchos conocemos tu trayectoria como fotógrafo en el ámbito de la cetrería y también de la Naturaleza en general. ¿Qué propuestas tenéis previstas en el ámbito de la fotografía?

JCA: En Avium contamos con una dilatada experiencia en la fotografía de fauna, ya sea silvestre o controlada, como es el caso de las rapaces empleadas en cetrería o determinadas especies alojadas en núcleos zoológicos. Organizamos cursos y sesiones fotográficas de todo tipo, además de seminarios prácticos de fotografía en el campo. Disponemos de aguardos ("hides") para fotografiar y

observar aves y otras especies emplazados en escogidos entornos naturales.

Proponemos desde la fotografía de buitres en un muladar de acceso restringido y en continuo funcionamiento, a cursos prácticos de fotografía de acción siguiendo los diferentes vuelos de aves de presa, desde el lento aleteo del Búho real hasta el vertiginoso picado del halcón peregrino.

En todas y cada una de nuestras actividades fotográficas seguimos, y hacemos seguir a nuestros alumnos, el código ético de la AEFONA - Asociación Española de Fotógrafos de la Naturaleza -

Un ejemplo sería el seguimiento de una "buitrada" desde un "hide". Acostumbran a bajar Buitre Leonado *Gyps fulvus*, Buitre Negro *Aegypius monachus*, y en verano Alimoche *Neophron percnopterus*.

TC: No puedo dejar pasar la oportunidad de preguntarte si vas a reeditar tu libro "Soltando pihuelas".

JCA: El otro día salió el

tema en una comida con Delfín Seral, editor de Cairel. La edición se agotó hace tiempo y el título alcanza el doble de su precio en librerías de viejo. Posiblemente antes de acabar el año publique una segunda edición. En función del tiempo que pueda dedicarle entre Avium, la organización de campamentos, la fotografía, y la familia (este verano nace mi cuarto hijo) veré si amplio mucho su contenido o me conformo con revisarlo.

TC: ¿Cómo podemos informarnos y seguir las actividades de Avium?

JCA: Muy fácil. O bien entrando en la web www.avium.es, escribiendo a info@avium.es o llamando al teléfono de la oficina, 91 402 90 75, que se encuentra en Dr. Esquerdo, 8 bajo B, Madrid 28028.

TC: Gracias por tu tiempo y aportación a Top Cetrería

JCA: Gracias a vosotros... y ¡ánimo en esta cruzada editorial tan apasionante!



Anillamiento científico

www.avium.es

Teléfono: 91 402 90 75

Dirección: Dr. Esquerdo, 8 bajo B,
Madrid 28028.